

LA REPUBLICA DE VENECIA LLEGA AL PARNASO, Y REFIERE

a Apolo el estado en que se halla, y a la manda llevar al Hospital de los Principes, y Republicas que se dan por salidas. Siguefe en este discurso la metaphora de los auisós del Parnaso que escruuo Trajano Boccalini.

ALGUNOS dias á que se platicara en Parnaso de la verida de la Serenissima Republica de Venecia: y no solo era aguardada de todo genero de gente, pero de el mismo Apolo deseada, por ver vna Princesa, de cuya prudencia, riqueza, y fuerza tan largamente se hablaua. Y si bien las de mas Republicas, y Monarquias residentes en aquella Corte andauan con mucho bucinamiento: le acrecentaron asy en el aderezo de sus casas, como en el numero de las familias para poder competir con ella: porque algunos dependientes suyos auian publicado, que llegaria al famoso puerto de Pindo con vna armada de cien Galeras, y seys Galeazas, y a los confines del Imperio de Apolo pondria diez mil cauallos Albaneses, y quarenta mil Infantes Italianos, Grißones, y Oládeses, con peccitissimos Capitanes, tanto por grandexa acodumbrada, quanto por lo que se le pudiese ofrecer con los Principes de aquella Corte: y que la entrada que haria en Parnaso seria solemnisissima, suuendo ciertos auisós que en Italia estauan combidados la mayor parte de los Potentados, y embargadosé asy todos los carros, y azemilas de aquellas Prouincias, para la recamara, y innumerable tesoro de San Marcos: Y los que apretauan mas estas grandexas, dexian vendida a poçar al tiempo de Palacio de la antigua Republica de Roma, donde haria espellido plato, teniendo de continuo a su Mesa a los Duques de Saboya, y Mantua, no obstante sus discordias. Pero estos discursos sembrados por los ignorantes, y cogidos del inocentissimo vulgo, destancieron con breuedad: Porque el Miércoles pasado entró la Republica de Venecia con solos dos escuderos, y fuessé a alojarse a la orden de la Corona. Vifrola luego el Duque de Saboya que andaua emboçado en la Corte, solicitando a muchos Principes que tomassen en su fauor las armas, los quales le daban grato oydó, y mantenian de esperanças. Pido de Venecia que le acompañasse el dia que fuessé a la Audiencia, y el se excusó con que no tenia mas que sus armas, y cauallo: y la pobre señora por llevarle consigo, vendió vn antiguo ropón que traia de brocado con que le hizo vn moderado vestido, y el con muchas plumas, y Insignia Francesa, dió el brazo a Venecia, y guó con ella al Palacio Delphico. Suposé esta tacita venida, y Apolo se marauilló mucho, que vna tan soberbia Princesa huiesse entrado tan deliço acompañada. Vnos querian que fuessé raxon de estado, otros hipocresía: pero en está de la Republica de Genova se dezia publicamente ser mera pobreza, y falta de dinero: pues a sus Genoveses hauiá pedido vn millon a cambio, y que ellos le auian negado. Cò todo esto la Magestad de Apolo mandó a su Cauallero mayor que le llevassé sus cosas para acompañarla a Palacio: pero este fauor fue excusado, porque a este tiempo entró en la Real sala con tan limitado cortejo, como eran el Duque de Saboya, y dos Pantalones que ella auia traydo de su Ciudad. Estaua tan enferma, y debilitada, que aunque sus acompañantes la lleuauan de brazo fue tropezando hasta llegar a las soberanas gradas del Trono Febero: y el Maestro de Ceremonias, y su ayuante le dieron vn tabureto, y guardandose el acostumbrado silencio, Venecia con voz turbada, y falta de oratores habló de aquesta suerte: Señor, yo soy la Republica de Venecia, que desde la declination del Romano Imperio me é mantenido libre en mis lagunas, y sembrando discordias en mis vecinos

me apoderé de la marca Créfantia, y de las Ciudades Imperiales de Verona, Padua, y Vicencia; la casa de Austria ocupó las Provincias de Friuli, Istria, y Dalmacia en tiempo que sus Archiduques tenían guerra con los Reyes de Vngria, y en Levante poseo algunos estados que los Emperadores Griegos, mediante los trabajos que siempre los procuré en el Asia: en el estado de Milan tengo tres Ciudades, y muchas muchas más con el restante de Italia, si Españoles no poseyeran la mayor parte della, y siendo la que en un tiempo dio leyes a Europa, la que dominó a Levante, y puso freno al Turco, y resistió la potencia de los Emperadores Tudescos, y finalmente la que aspirava al dominio de toda Italia: siento averperdido esta posesión, por la grandeza de España. Temo su vezindad, pues desde que la conozco me á hecho malas obras, pues a penas sus Portugaleses pusieron el pie en la India, quando a mi me saltó el comercio de la especería, y no me á bastado para echarles della, el aver ayudado en el mar Rojo a los Soldanes del Cairo, y al presente al Turco, y a los Reyes de Calicut, y Cambaya, embiandoles artifices de artillería, y fortificaciones: en efecto deseosa de volver a mi, grandeza, determiné echar los Españoles de Italia, moviendo primeramente guerra a la casa de Austria, debíto del pretexto de la mala vezindad que los Eboques me hazían para echar de la otra parte a Ferdinandoy con hazerme Señora del Condado de Gonicia, asegurarme las espaldas de los acometimientos de Tudescos, y con esta seguridad bolaver mis armas contra el estado de Milan, y no solo huiera alcanzado este buen efecto con encoerrar en Alemania a Ferdinandoy, pero al Reyno de Napoles ponía en mi mismo peligro, quitandoles los socorros que en ocasión de guerra les süelen yr de Alemanes por el mar Adriatico, desde Triste a Pulla, y a costa de mi hacienda (que no quiero decirte recursos que nuca los tuve, y sería grá crimen el mentir a V. Magestad) é mantenido el exercito del Duque de Saboya, y aun é sustentado al Duque de Mantua los peñidos del Castil, y otras plazas del Monesterio, porque la necesidad no les obligara a ponerlas en manos de Españoles. he procurado tambien levantar la baxa Alemana, vñir la Francia, y que el Ingles corriera el Oceano, y el Turco embiara su armada sobre Malta, o a las maras de Sicilia, y Calabera, y que con su exercito formidable se entrara por Vngria, y Croacia: pero estas traças tan facilitadas en mis consejos no me han salido bien, ni é podido en mas de dos años tomara Gradisca. Y el Duque de Saboya despues que á mi costa á hecho el bruto, dice: que pues le van faltando las plazas, y a mi el dinero, que recibirá las leyes que España le quisiere poner. Los Países baxos están quietos, la Francia tiene hartó que hazer en su propia casa, y Inglaterra mas dessea enparentar, que guerra con España: y el Turco despues de averme tomado gran cantidad de requetes, sin los que le é dado a sus Baxas de la Porta, dice que no quiere romper por tierra con la casa de Austria, por estar lleno de rebeldes en Asia, y sus confines, tan trabajados de Persianos, pero que su armada la embiría a merced en la fols de S. Juan, pero hasta agora no ay nueva de su venida, dicen é. I en Nabaño, con mas proposito de defender sus riberas, que de acometer las agenas. Y aun estoy con cuidado, que valiendo del miserable tiempo, que por mi culpa no me ocupe a Candia, y a las demas Islas que tengo en el Archipiélago, quedando yo sola contra la casa de Austria, y agora que me ven débil, pobre, y consumida, el Duque de Saboya se me muestra ingrato, y los de mas me huyen, y desamparan, a tiempo que Ferdinandoy Rey de Bohemia publica, que si empusla el Cetro del Imperio de los Romanos, á de poner en execucion los pensamientos del primer Maximiliano bolviendo al Imperio sus antiguos miembros, y al Austria el Friuli, y Dalmacia, que veo las armas de Filipo victoriosas en Piemonte, y temo que en formados escadrones no se buclan contra mis tierras a desempeñar las que tengo de los Duques de Milan, y este pensamiento no está sólo con el temor fundado, pues veo que el Duque de Oñana, hombre por naturaleza poco amigo de paz, y

por fama de flecofifimo de guerra, azer embiado a don Pedro de Leyua con tal armada en el Adriatico, que a degnas de averme tomado dos Galeazas, y vna Galera llenas de riquezas, como fin opofitò de fide el cabo de Otrinto, y la Belona hafta las bocas del Poo. Y mis hijos aunque con armada mas numeroſa que eforçada, fe han retirado dos vezes, remeroſos que ſi la pierdo, haré lo proprio del Imperio de tierra firme: pero eſta cõfideracion la podrian dexar pues mas vale morir efclaua, que morir de hambre, que ni quando las guerras que tuue con Guouefes, ni en otros trabajos en que me é viſto á eſtado mi Ciudad en tanto aprieto, por donde me á fido forçofo, aunque aya defcubierto mis faltas, y la ambicion que me domina, acodira los pies de V. Mageſtad a repreſentarle la ingratinad de los Princes a quien é acudido en ſus mayores neceſidades, el pelgrofo eitado en que me veo, para que mande V. Mageſtad aquetar la caſa de Auſtria, y que el exercito de Eſpaña no buelua las armas que tiene en Piamonte a las Riberas de Garda, y el Duque de Oſuna me tome la poſeſion del mar Adriatico.

Grandiſſima admiracion cauó a toda la Real caſa, lo que la Republica de Venecia dixo, porque ſe defcifraron engaños, y ſe defcencantaron los hombres, a quien, eferitos Buenos de adulacion, y fabulas hanian hecho creer diferentemente de lo que la miſma Venecia auia confeſſado: la qual con licencia de Apolo reſpõdjo de aqueſte modo la bellifſima Reyna de Italia.

Es poſſible impudica Venecia, que ayas oſado entrar en eſtas Delphicas quadras llenas de gente con tanta eminençia confeſſando tus culpas, y pecados? que ſolo por eſta ſe podra viar contigo de miſericordia, ſino lo huueras meclado con tan eforbitantes mentiras, que es fuerza reſponder a ellas. Dime en que tiempo (deſhoneſiſſima magre) te as opueſto al Turco? fue por ventura quando ganó a Otranto, y te eſtauiſte tan quieta, como ſi entre tu, y el Reyno de Napoles huiera el Oceano de por medio? Y vna vez que te ligate con Eſpaña quando te tomaron a Chipre, bien ſe ſabe pues que fue por comprarla paz a mejor precio. A que Fudeteos as reſtitido? pues apues que hiſpanoles me guardaſſen: los Emperadores A le mares hollando tus confines contra el Vicario de Chriſto me piſarõ. Quando Carlos Octaſo Rey de Francia paſõ por las Alpes, te opueſte a ſus exercitos, y ſi a perſiſſion mia me ſtate eboruarle el paſſo a ſu buelua, como por malicia, o flaqueza lo decaſte boluer a Francia? Quando pretendiſte al tiempo de Clemente ſeprimo poner en el eitado de Milan a Franceſco Eſforçia, como no eſtoruſte que entregara el Caſtillo, teniendo tu exercito a las puertas de ſu Ciudad? Iamas ayudate a nadie, que no fueſſe con intento de acabarte de arruynar, digamo los Papas, los Reyes Napoliticos, o los Duques de Milan, y las pobres Ciudades de Romania, y la deſſenturada Piſa, a quien tu amoncion puõ por tierra, bien conocida de aquellos pretentiſſimos Princes Papa Iulio ſegundo, Maximiliano Ceſar, y el Rey Carolico don Fernando, y Luis Duõdecimo Rey de Francia. Quando la liga de Cambray, alli ſe conocieron tus grandes fuerzas, pues con ſola vna caſalla que te ganaron Franceſes a la Gradada, perdite el Imperio de tierra firme. Agradece entonces al Rey Carolico, que ſi el no dudara de ver a Franceſes hechos ſeñores deſſe Genoua, hafta tus lagunas, a penas de ti huieran quedado las raynas. Dices que tñces de Eſpañoles, nenes eſtad, pues dos Ramon de Cardona con ſu artilleria llegõ á abealar tus falidas, y a romper tu exercito a la Recata. Y mayores eferos huieren viſto quando el Conde de Fuentes quiſo rõmar las armas en favor de la Igleſia, ſi entonces no huiera podido mas la razon de eſtado, que la que auia para tu caſtigo. As ſignificando las razones que tienes de echar de mi a los Eſpañoles, y la primera es auzer quitado el comercio de la eſpexeria: contra quien aplicate tan ibiceros remedios, como fue que el Euançelio no ſe eſtendieſe en el Oriente? Q_gero preguntarte Venecia, ſi quando Eſpañoles no me dominaſſen ſi pudiera rãar ſin injexion forãtera? Ya tengo probada la de los Godos, de Longobar-

dos, y Turcos, de los Sarracenos, y Griegos, quando é estado más floxigada que teniédo por Protector al Rey de España: quando más prospera, pagas el oro de sus Indias tanto me ha enriquecido? y en qué tiempo la Magestad del Pontífice Romano à sido más venerada, y libre de tyranos sus estados, que después q España les amparara? Quando é tenido menos guerras civiles? y an estado sus Príncipes más pacíficos, q después que España con justa moderacion compone sus diferencias? cada uno gozando de lo que tiene sin sombra de mutacion de estado cosa tan contraria en los tiempos passados, que de la noche a la mañana mil pobres hombres mejorau su fortuna, y los legitimos poseedores andauan peregrinando. Atreuió el Turco a inquietar mis riberas, o los Emperadores Alemanes, y Reyes de Francia a pisar mis campos? Esta paz, esta estimación, estas riquezas, solo del amparo de España me han venido. Quezalte, que no te ayuden los Virramontanos, embiales dineros, y no consejos, y cree que cada uno tiene que hacer en su casa, y que no es buena razon de estado consumir vno sus fuerzas, aunque sea por un amigo, quando no son los intereses vnos propios. Dueleste, que el Duque de Saboya se es ingrato, no te espante, pues lo propio à hecho con quien más deula, l conuigo, abriendo mil vezes las puertas a enemigos, como si en su estado no se representaran las primeras tragedias que en mi hazen. Pides que su Magestad del Rey Apolo mande sossegar al Rey de Bohemia, y que la armada Española salga de tus mares, ambas cosas te deuen ser negadas, pues a Ferdinando pretendiste quitar su patrimonio, pa: el fin de tan desuaniados discursos, y al Turco has traydo, para que abraze mis riberas.

Acuerdate, ó Venecia, que tu ciudad se à buuelto Ninive, las mismas aguas te defanpatan, tus clarísimos rios te han faltado, tus tesoros sos de duende, tus fuerzas coetas, tu tyrania excede a la de los Turcos. Pues estando sin religion, consejo, y fuerzas, mi parecer sería, que me librasen de la que corrompe mis candidas columnas, y Europa quedasse sossegada de lo que deua más de temer, y que sebrau memoria que tal se en las historias.

Con esto dio fin, la Reyna de Italia, llevando la indignacion contra Venecia los animos de todos los Príncipes Chistianos, que de conformidad pedian su muerte. Pero Apolo, como Príncipe prudentísimo, dixo querer con más espacio ponderar sus culpas, y que entretanto que su causa mejor se examinara, la llenasen al hospital, que tenia hecho para todos los Príncipes y Republicas, que se deman por síidos. Fue luego llamada por los mayordomos del Hospital, y la Reyna de Italia tambien quisiera que se castigarán los excesos del Duque de Saboya: pero interpuso su autoridad el Rey de Felipe, y Apolo lo dexó para otra ocasion, &c.